

LA VOZ

DIARIO GRÁFICO DE INFORMACIÓN



La típica Plaza del Potro, tan visitada por turistas.—Una vista del barrio de las Ollerías tomada desde la Torre de Malmuerta.

Pedro Lopez e hijos

APARTADO N.º 41

BANQUEROS

TELÉFONO. N.º 43.—CORDOBA

Representantes depositarios de la Compañía Arrendataria de Tabacos.

GRAN TEATRO

Calefacción Central

Función para hoy jueves 16 Febrero de 1928.

A las diez de la noche.—Grandioso y único concierto por el Real Centro Filarmónico Cordobés Eduardo Lucena, que interpretará un programa escogidísimo.

Precios de las localidades: Butacas, 3 pesetas; Anfiteatro 1'50; Paraíso, 50 céntimos.

La taquilla se abre a las cinco de la tarde.

Mañana viernes, a las diez de la noche, debutará la Compañía de Comedias Selectas, LUISITA RODRÍGO; director: Francisco Rodrigo, con la comedia en tres actos de los hermanos Quintero, titulada PIPIOLA.—Esta noche a las once quedará cerrado el abono para esta temporada, que a juzgar por la cantidad de abonados y por el éxito que obtendrá la Compañía resultará brillantísima.

Ideal Cinema

Espectáculo preferido por el público selecto.

TEATRO DUQUE DE RIVAS Empresa A. Cabrera

TELÉFONO 7-4-1.

Calefacción Espléndida.

TEMPORADA DE CARNAVAL.

Funciones para hoy jueves 16 de Febrero

A las diez en punto de la noche debut de la compañía de comedias de VARGAS-ROSSI, primera actriz CÁRMEN SÁNCHEZ.—Estreno de hermosa comedia en tres actos y en prosa original de don Carlos Arniches, titulada EL SEÑOR ADRIÁN EL PRIMO.—Gran éxito en Madrid actualmente.

Butaca, 3 pesetas; Gradas, 40 céntimos

A las seis y media tarde, Cinematógrafo popular con el siguiente programa: 1.º Estreno de la película en una parte, Vaya escándalo.—2.º La interesante película en dos partes, Eterna vigilancia.—3.º Reestreno del segundo episodio y estreno del tercero de la gran serie americana, Aventuras de Buffalo Bill.—Butaca, 1 peseta; Gradas, 25 céntimos. Hay medias entradas.

Observaciones meteorológicas

Datos facilitados por la estación del Instituto correspondiente al día de 15 Febrero.

En venticuatro horas

temperat. m.º al sol y al aire libre . . . 24'60
a la sombra . . . 19'60
mínima . . . 5'20
media . . . 12'40

Oscilación . . . 14'40
Agua de lluvia en milímetros . . . 0'00
Agua evaporada en milímetros . . . 2'20

Observaciones a las siete de la mañana

Altura barométrica en mm. a 0º . . . 755'90
Temperatura a la sombra . . . 6'60
de termómetro hmd.º . . . 5'40
Tensión del vapor . . . 6'00
Humedad relativa . . . 82'00
Estado del cielo . . . Depejado.
Dirección del viento . . . E.
Fuerzas . . . Ventolina.
recorrido en 24 horas . . . 74'00



Esqueletos de defunción

y aniversarios y anuncios de Misas se admiten en la Administración de este periódico, San Pablo, 55, hasta altas horas de la madrugada.

Las tarifas de anuncios en La Voz son muy ventajosas.

Anuncios económicos clasificados

Los anuncios de esta Sección satisfarán de una a cinco líneas, 50 céntimos por día. Cada línea que exceda de las cinco primeras, quince céntimos. Mínimo dos inserciones. Por cada inserción se abonará también quince céntimos por impuesto del Timbre.

Automóviles

Se vende un coche Renault 6 SH P. a toda prueba, bien equipado, y una Dinamo de repuesto patente pagada, todo en 1.600 pesetas, matrícula C-0 2016, con taxímetro.—Calle Buenos Aires sin número, Huerta de la Reina.

Se vende coche Dodge a toda prueba. Para verlo y tratar, Juan de Dios Martínez, Villafranca de Córdoba.

Arrendamientos

Arrendamiento. Se hace desde el día de una finca de Olivar con 14.000 pies, en plena producción, término municipal de Lucena, con moderna Fábrica de extracción de aceites, movida por motor y amplias dependencias y casa.—Darán razón Martínez Rucker (antes Carniceros), número 5, de diez a dos de la tarde. Se admite intervención de corredores.

Se arrienda un hermoso salón con luz y agua, que tiene 16 metros por 5 de ancho, muy ventilado. Darán razón: Conde de Torres-Cabrera, esquina Teniente Albornoz (taberna).

Compras y ventas

Alegria y Bambú. papeles para fumar, de fama mundial. Venta desde una caja—Casa Pozo, Reloj, 1; Teléfono, 100.

Casinos y Circulos. No compran serpentinas y confet—hasta consultar precios con Pozo, Reloj, 1, Córdoba.

Canarios y canarias se venden y una pareja de mirlos. Calle Cabezas, número 3.

Vacas de raza lechera de ocasión.—Vacas, novillas y becerras de buena raza lechera se venden en la «Granja Eulalia». Hay de venta 12 vacas en producción y 12 más entre vacas estiladas, novillas y becerras. Informes y precios en la misma Granja, de 3 a 5 de la tarde.

Ocasión.—Por ausentarse su dueño se vende casa amplia, con alcantarillado, con 12 por 100, facilidades de pago, barrio de Santiago. Informes: Gutiérrez de los Ríos, 15, bajo derecha.

Se vende una finca de olivar con trescientos setenta y ocho pies, y ciento cuarenta y cinco matas de castaño, en el sitio de Setenil, pago de las Humberías de la Calera, término de Guadalcanal (Sevilla), de cabida cinco fanegas.—Para tratar con su dueña calle San Fernando 112, Córdoba.

Se vende una máquina de escopelear. F. García Fernández. Duque de Hornachuelos, 12 (casa de los Sánchez), piso 1.º C.—Córdoba.

Se venden dos camas de hierro, mesas de comedor, lavabo, paños usados y mantones de Manila, corrientes y de talle. Encarnación Agustina, 16; de doce a cinco tarde.

Se venden 200 botas, envinadas, varias cabidas, y vinos, buen estilo, contenido en parte de ellas.—Se admiten demandas por lotes. Dirigirse: Apartado 4, Aguilar de la Frontera.

Venta de tres depósitos para aceite, seminuevos, cabida de 100 arrobas con su pie de madera.—Razón Romero, 8.

Se venden trajes de máscaras, a precios económicos. San Fernando, 83.

Nuevo puesto de leche fresca de Vaca por cuenta del ganadero. Litro 80 céntimos.—Calle Jesús María, 8; casa de Cuevas. Servicio a domicilio.

Se vende en Aguilar de la Frontera un Lagar con 67 aranzadas de viña, en plena producción.—Dirigirse a don Manuel Barragán. Senda Blanca, número 8.

Pastos para ganado caballar, vacuno o lanar, se venden en finca situada en las vertientes del Guadalquivir. Ramírez Arellano, 15.

Bicicleta polimultiplicada, se vende Paseo Victoria, 14, taller.

Varios

Banco de España.—Convocadas oposiciones doscientas plazas 3.500 pesetas. Preparación completa, competente profesorado. Edad 21 a 26 años. Clases nocturnas. Facilitamos textos y programas. Academia García Lovera, 7. Horas de matrícula de ocho a diez noche.

Se ofrece ama de cría.—Razón Campo de la Verdad, Chozo, número 99.

Informaciones de anoche

Costumbres pintorescas de España a través de mi lente

El café

Lo primero que ha de preguntarse quien se proponga ser cronista de las costumbres españolas, es si en España existen realmente costumbres; porque ya extintas aquellas clásicas de que nos habla Chaulié, por ejemplo, del Megicón, las Mayas, el rey de los cochinos y el entierro de la sardina, solo nos quedan los arreviques del viejo tapiz, en las verbenas populares, y eso sin el marchamo de la desbordada alegría, que era su característica peculiar.

Siguiendo en las páginas de los libros el minucioso detalle de las fiestas que tanto nos exaltan por su atiborrado color y las exageradas fantasías de los que las describen, tendemos los brazos hacia lo pretérito, pero a escape se hiela nuestra ilusión al ver que aquellos coros que formaban nuestros progenitores eran de una inocencia y candidez superlativa.

No, lector; yo te juro que no me hubiera producido satisfacción alguna, el pertenecer al ilustre cuerpo de los paseantes del soto de Migas Calientes, de la Florida o del Canal. Prefiero a mi renovado Madrid, sin costumbres o diluido en la confusión de las costumbres universales, nada de tufazo de aceite y pringue, ni de escapes de acetileno ni de olor pegajoso a tripas, churros y groseras fritangas, ni de farolillos venecianos, donde la sordidez enciende su misera candelita; nada de pitos, ni de caracolas, ni de temblores del aire, sacudido por las vomitonas de la gula hastiada o la blasfemia del borracho.

Pasó para siempre la comitiva de aquel Momo, perdiéndose en los horizontes sombríos de la muerte por todos los derrumbaderos que van hacia el río, ya seco y cansado de que se hable de él. Hoy nos quedan usos, más entonados, costumbres sosegadas y ritmicas: el café; la «peña» del café; el santuario sin lunas ni veladores de mármol, ni divanes rojos, ni pianistas selectos; pero revestido con la misteriosa suntuosidad de un templo de Iris, en que los asistentes offician como sacerdotes de la moderación; sin agrias polémicas, ni viriles interjecciones.

La costumbre de ir atildado y pulcro, es perentoria ley. El café, donde suele reservarse el derecho de admisión, exige el buen gusto. No se concibe una mesilla de titirinita con un cliente deslucido. Solo la idea de poseer un cuarto de baño, nos dá a todos limpieza física y moral. En la *peña* se discute morigeradamente y con afectadas excusas, empleándose los ponderativos de reciente adopción, tales como el *burro* y el *bestial* tratándose de un hombre de ingenio, o el *tiazo*, si se loa la figura de un hombre

ilustre. En estas tertulias, como en las comedias del día, todos los personajes, aun los más humildes, poseen un talento admirable demostrándolo en parlamentos filosóficos y grandilocuentes, aun para la cosa más baladí. Tocante a las actitudes, nada se exige, pudiendo adoptarse desde la engrabada postura del joven sin vientre, sin chaleco y sin glóbulos rojos, hasta la insidiosa dejadez del que todo lo observa desde su rincón favorito. Allí la literata, fuma, discute y paga a escote; junto a ella sorna sus chistes, el gracioso serio, de todos estos conclaves, niega el maldiciente con agresiva finura y reniega el agriado entre risas. figa el distraído al que pasa y aun el camarero, Pipi solomne, se permite, entre propina y limpieza, sus alusiones históricas y literarias.

Los espíritus de Germán de Saint-Foix y del Caballero de Meslay, asiduos concurrentes al pretérito café de *Proscope*, se perpetúan a través de los siglos con diferentes figuras y trazos; son los posmas del café provinciano que hastían al reloj rendido de marcar las horas para ellos; fueron los abonados perennes y con domicilio en el café, por el módico precio de la consumación, en aquellos cafés de la villa y corte, cuando había mentideros políticos y literarios y taurinos, y son, los que hoy convierten estos alcázares de lujo, en ágoras y foros y en nidales de chismes, y de insidias venenosas, pero llenas de distinción.

Yo no sé, ni me importa, si esta costumbre de la asiduidad esclava del café es prueba de decadentismo, o simplemente un hábito de prolongar así la oficina, que es a lo que más se parece, pero estoy seguro de que es agradable como todo lo perjudicial, y de que nos atrae y nos subyuga, poniéndonos en la obligación de llenar a todas horas el bolsillo del amo que nos surte, y del camarero que nos sirve.

Las *peñas* cotidianas adquieren poco a poco el derecho de propiedad. ¡Ay del infeliz que se aventure a sentarse en la mesa del ángulo o en la de enmedio, o en la de junto al mostrador que permite al dueño por tertuliano y *estar en todo!* ¡Ay del que se sitúe en la mesa de las viejas emparejadas que asisten a las seis; o en la de los cómicos en cuaresma, que ayunan contratos, nutriéndose con café y mentiras! Su castigo será la mirada dolorosamente iracunda del que vé ocupado su pnesto y la aversión súbita del mozo, que sin decírselo, le sirvió solo a título de *interino* en el consumo.

¿Hay nada tan útil y simpático? ¡Bien hayan las costumbres así!

Leopoldo López de Saá.



Homenajes, homenajes y homenajes. Atravesamos lo que pudieramos llamar la «calentura del homenaje». En la gran comedia de los «bombos» mutuos hay sitio para todos. En el grotesco ágape de las vanidades, hay siempre una luneta vacía.

La genial patada de cualquier «delantero centro» se premia con un homenaje en vez de premiarse, lógicamente, con una patada de honor. Banquete al periodista X. Cena al actor M. Una jaranita en la Bombi a la tiple F. Todo—y esto es lo siniestro—seguido de discursos, de «elevados tonos».

Esto es pavoroso, tétrico, sombrío. Somos el país de las «primeras piedras», de los banquetes, de los discursos y de los homenajes en serie. Que yo sepa, de los veintidós millones de españoles, solo hay tres docenitas escasas que no han padecido la tortura de ser homenajeados.

Pero entre tanto homenaje y tanto banquete; entre el «gordo» adiposo de los beefsteaks y la temblona timidez de las tortillas liadas, y la desafortada ofensiva del postre de discursos de estos días, hay una nota simpática; de limpia intención. Hablo del homenaje a los hermanos Quintero.

Ni voy a descubrirlos, ni a aplaudirlos. En mi pluma hubo siempre líricas admiraciones; y ruido de palmas, en mis manos.

Es tan clara su estirpe y tan alta su condición literaria, que el elogio huye avergonzado ante la aureola vivísima de su prestigio.

Pero en el homenaje que se celebra, hay un detalle delicioso, que bien merece un comentario. Se trata de la iniciativa de «El Liberal» proponiendo que, cuando mueran los Quintero, sean enterrados juntos.

La idea del colega, se las trae. Y los saineteros sevillanos han aceptado la sugestiva proposición del colega, henchidos de ternura, y hondamente conmovidos por el inefable rasgo. Pero después nos consta que han tocado hierro, y han dicho «lagarto lagarto», para desvirtuar el maleficio.

La idea es de pronóstico. Pero sería cosa de aprovecharla. En vez de banquetes, costear al hombre célebre un entierro de segunda o de primera, según sus méritos. Puede que así descendiera un poco el termómetro de la vanidad.

A través de la Prensa

"La Nación"

El doctor Antonio Piga inaugura su colaboración en el citado diario con un artículo que titula «La responsabilidad de todos».

"El Sol"

Trata de las lenguas hispánicas en una de sus editoriales y dice:

«Nosotros seguimos deseando que dentro del cuadro de enseñanzas de la Universidad figure el estudio de las lenguas y literaturas regionales no como un accesorio veraniego, sino como algo normalmente invernal, útil a los estudiantes españoles, quienes tienen derecho a enseñanzas eleva-

das y científicas—con plenitud de eficacia académica—acerca de todo el complejo de cultura de que es reflejo la tierra patria.»

"La Unión" de Sevilla

Publica una interesante nota del señor Caravaca sobre el proyecto de presupuesto extraordinario de ciento cincuenta millones de pesetas.

"El Noticiero Sevillano"

«Un diplomático» ocúpase de política internacional, haciendo algunos comentarios sobre la derrota de los patriotas nicaragüenses.

Reportajes

Historia de la bella Otero

Es gallega aunque no quiera.—El primer idilio.—Suicidios por amor.—Paris, gloria, dinero.—La tragedia de la edad.

El redactor de «La Nación», de Buenos Aires, don Joaquín Pesqueira, hace en el gran diario bonaerense la historia de Carolina Otero en la siguiente forma:

«Doña Carolina Otero, la famosa Bella Otero; cuya fama—por decirlo así—llenó un día el mundo, ha vuelto a afirmar a un periodista: que nació en Andalucía y que es de la propia Sevilla: trianera. Esto mismo manifestó reiteradas veces a un periodista argentino, cuando trabajó—creo que en 1899—en el Teatro Nacional de la calle Corrientes; a un periodista gallego en París, y a otro periodista madrileño, al pasar por Madrid, hace diez años, para ver la Semana Santa de Sevilla. Mas, también se lo repitió a Enrique Gómez Carrillo en diversas ocasiones y ella misma lo afirma en el libro «Mis memorias», que le escribió un literato francés. Ahora acaba de insistir en ello, hablando con un escritor español. Y aquí, en Galicia, las gentes que toman en serio estas frivolidades se preguntan, con cierta indignación, por qué doña Carolina se avergüenza de ser gallega.

¿Y no será, nos preguntamos una indiscreción, una falta de galantería, contar su historia verdadera? ¿Se han inventado tantas fábulas, tantas novelas alrededor de la figura de esa admirable mujer! La fama de la Otero, ya un poco marchita, ya un poco apagada, pero que llenó un día el mundo de polo a polo, y a quien se llamó muchísimas veces la mujer más bella de Europa, bien merece que narremos rápidamente esa historia, aunque sobre ciertos pasajes pasemos como por sobre ascuas.

Por que el fuego quema... Aquellos de nuestros lectores que hayan visto o leído «La Casa de la Troya», de Pérez Lugín, recordarán seguramente un personaje, alcohólico sempiterno, hazmerrir de los gallofos y «rillotes» que había sido amante de una artista célebre y que sólo vivía del recuerdo de aquel amor. El hecho es cierto; la artista—que lo fué después—la Otero. La joven Agustina, en la flor de su edad mar-

chó un día de su aldea a Compostela como criada de servir. Allí pasó por lo que tenía que pasar. Un compostelano que la conoció, hombre veraz y serio, me asegura que la Otero dió el salto a Paris en compañía de un artista francés, pintor o escultor, que de pronto apareció en las rúas de la vieja ciudad gallega. Allí aprendió a bailar.

El drama de un suicidio y el escándalo consiguiente le proporcionaron la popularidad del «Boulevard». Aun se bailaba el «can-can» y se llenaban los teatros de la opereta bufa; eran los postreros rescoldos del romanticismo que moría y del último imperio. La belleza de la Otero—belleza morena, de ojos negros, meridional—triunfó. Luego, otro suicidio—¡qué fácil y lindo era suicidarse en los tiempos de Dumas (hijo).—aumentó su triunfo. Y vinieron el dinero a millones, los trenos lujosos en el Bois y en la Costa Azul, la ruleta de Montecarlo y los éxitos estruendosos en los teatros de Paris, la popularidad mundial y los retratos en las cajas de fósforos. Fueron los años de oro de la Otero... Pero después, como todo pasa en el mundo y como todo se hace viejo con el tiempo, la popularidad fué disminuyendo, la fama fué apagándose y la belleza fué agrietándose. «Juventud, divino tesoro—dijo Rubén—que te vas para no volver». Y con la juventud, la hermosura. En las cajas de fósforos aparecieron los primeros anuncios de artículos industriales; los monarcas y potentados dejaron de mantener amantes aparatosas, la revista francesa se hizo ñoña hasta en el Scala de la calle Esmeralda; apareció el primer tango en los cabarets de Paris, y la gran guerra aplastó después completamente los restos deleznable del mezquino frivolidad, que aún quedaban por los escenarios y los boulevares. Y ésta fué la pequeña tragedia de la Otero, que en 1914, año de la guerra, ya tenía 46 años de edad.

De todo esto, sólo una cosa interesa a los gallegos: afirmar que una gallega fué una vez la mujer más bella de Europa.

Gobierno Civil

Visitas

En su despacho oficial han visitado hoy al gobernador civil de la provincia don Antonio Almagro:

El alcalde de la capital don Rafael Cruz Conde, el presidente de la Diputación don Antonio Castilla Abril, don Cristóbal Ortega, don Luis Reina, don Antonio Estrada, don Juan Machado, don Rafael Santamaria y don Juan Higuera Baena.

Diputación provincial

A Madrid

Como anunciamos ayer, esta mañana, en el rápido, ha marchado a la corte el presidente de la Diputación don Antonio Castilla Abril.

Durante su ausencia se ha hecho cargo interinamente de la presidencia don Isidro Barbudo.

Ayuntamiento

Visitas

Han visitado al alcalde don Rafael Cruz Conde en su despacho oficial, el capitán don Manuel Sarazá Murcia, don Emilio Muñoz, los médicos don Fernando Rincón, don Jacinto Navas, don Rafael Blanco León y don Pedro Pablos Barbudo, el comandante don Rafael Sánchez Gómez, don Manuel Alvarez, don José Bermudo Serrano, don Rafael González López y don Enrique Romero de Torres.

Militares

Presentados

Cumplimentaron al gobernador militar de la provincia don Daniel Cáceres y Ponce de León el comandante de Artillería don Ramón Utrilla, que regresa de Madrid; el teniente de Caballería don José Fernández de Llanos, que procede también de la villa y corte, y el alférez del regimiento de Infantería de la Reina don Francisco Vázquez, que llega de Figueras.

Pensión

Se concede la pensión de 2.250 pesetas anuales a doña Natividad Menacho Raya, viuda del coronel don Ramón Soriano Cebrián, cuya pensión percibirá por la Tesorería Contaduría de Hacienda de esta provincia a contar del 15 de noviembre del pasado año.

De interés a los olivareros

Tenemos para entrega inmediata instalaciones con prensas hidráulicas de 25 y 30 fanegas con pistones de 250, 300 y 350 milímetros y columnas de 110, 115 y 120 milímetros. Pidan detalles a

Fundiciones y talleres "Luna".— Apartado, 16.—Teléfono n.º 35. ANTEQUERA.

La actualidad literaria

El arte de los Hermanos Quintero

por E. Ramírez Angel.

De todo lo que, con motivo del justo homenaje rendido a los admirables comediógrafos, han dicho críticos y glosadores conviene, a nuestro juicio, destacar la característica que con más vigor les enaltece: el optimismo, la alegría y la conformidad de vivir, opuestas a la demasiado evidente intromisión del mal y del dolor, tan inexcusables como necesarios.

Esta «salud» del teatro quinteriano justifica su éxito ante todas las muchedumbres, y de él deben sentirse orgullosos sus insignes autores. Por limpieza de espíritu, por coquetería de postas, por su cálido amor al arte, huyeron de todo que deprime, envenena, descarria y mancha el corazón. Creaban jubilosamente, y su primer afán consistía en que les naciera hijos risueños, luminosos y confortadores. Porque todo semejante a nosotros es, siempre, un ejemplo una posibilidad de contagio, una amenaza de coacción, cuando no un espectáculo irresistible. Los autores de «El genio alegre» han eludido la torvedad, la negación, la tiniebla, sin que ello pueda reprochárselas, como un defecto. Convencidos de la misión del arte, que debe aupar y no sumir, perseveraron en una obra de misericordia para la que nunca hallaremos palabras lo bastante encendidas de reconocimiento. Hablando con ellos una vez, bajo las frondas del Retiro, me dijeron con la cordial llaneza que tanto les ennoblece:—«No tenemos por qué arrepentirnos de haber matado nunca a nadie» en nuestras obras. Dejar vivos a los personajes es mucho más difícil y menos dañoso que suprimirlos de una pluzada»...

En otra ocasión preguntábamos a Gregorio Martínez Sierra:—¿Qué libros daría usted a sus hijos a leer?—Y el delicado poeta de «Canción de cuna» se apresuró a responder sin titubeos:—Cualquiera, menos los libros pesimistas, porque esos no son libros».

Cuando se deja atrás la primera juventud, y nuestra vida comienza a serenarse en el otoño de la madurez, palabras como las anteriormente transcritas no nos sorprenden. Y aún despunta en nosotros el anhelo de ajustar a ellas nuestra conducta y nuestra obra. Ciertamente la vida suele ser dolor, sombra y desencanto; pero, si cultivamos el arte, ¿por qué no infundirle eficacias de bálsamo y virtudes de antídoto? La negación sistemática, la acedia de espíritu, la contumacia en la queja nos conducirían irremisiblemente al nihilismo más desastroso, a la inapetencia más morbosa. Sin proponérselo de modo primordial y preferente, el arte realiza una misión social, de educación y de higiene. Se inclina a levantar, a contrarrestar, a redimir. Consuela y purifica. Contribuye a soportar, y aun a resolver los problemas que con mayor angustia puedan abrumarnos. Nos sume en la inefabilidad de la fe, del trabajo, de la esperanza. Su runruno de abeja anuncia al panal.

Vedlo: Todos los laboriosos esclarecidos tendieron con su obra, no a crucificarnos,

sino a estimularnos. La vida es camino adelante, cima por escalar, aurora, horizonte. Precisamente en estos días hemos vuelto a oír esa grandiosa página que escribió Beethoven, la IX Sinfonía, compuesta hace un siglo, y que seduce a todos los sensitivos del mundo. Nadie ignora que el gran músico, sordo, enfermo, anciano, sin familia ni riquezas, coronó tanta desventura con este formidable himno a la alegría, sin rival en el coro de las exaltaciones humanas. Orquesta y voces cantan la embriagadora obligación de seguir viviendo, creyendo y laborando. Alcemos la frente, irgamos el corazón, trepemos cada vez con más ahínco, nos dice el maestro. Y las filosofías de un Kempis o de un Schopenhauer, luego de escuchar tan eufórico requerimiento, se nos antojan nocivas y erróneas. ¡Cuán lejos estamos ya de aquella época, absurdamente juvenil, en que atacados de un romanticismo retórico, dudábamos, acometíamos, ciegos, implacables e irrespetuosos, rebelándonos contra todo porque sí, más atentos a las vehemencias que a las experimentaciones!

El arte de Serafín y de Joaquín Álvarez Quintero, cálidamente celebrado en estos días, con tanta unanimidad como largueza, equivale al rayo de sol en la penitenciaría o en el hospital. Elijámoslo como modelo a seguir, en lo posible. Con él no se extingue, desde luego, los problemas ni las inquietudes que asaltan al hombre; pero permiten desafiarlos sin cobardía, alquitarando la voluntad. Este arte es venda, flor, luz y alivio. Precisamente, lo que necesita y pide en todo momento el caminante, para seguir su ruta, y no desmayar en ella.

E. Ramírez Angel.

Madrid, febrero, 1928.

Telas Blancas en EL METRO clases especiales de la casa, en artículos suaves y tejido fino desde 80 céntimos metro en adelante.

De Hacienda

Libramientos

Mañana serán satisfechos los siguientes libramientos:

Don Ramón Márquez, don Agustín Pérez, don Manuel Jiménez, don Rafael González, don José León y don Rafael Vázquez.

De la provincia

Hurto de aceitunas

En el cortijo denominado de «Las Monjas», situado en el término municipal de Monturque y en el sitio conocido por Olivar Tarilejos, se ha cometido un hurto de ocho fanegas de aceitunas.

La guardia civil, a quien se dió cuenta del hecho, busca con insistencia a los autores del hurto, que hasta la fecha no han podido ser habidos.

Escuela Industrial de Córdoba

Aviso

Se pone en conocimiento de los señores alumnos de esta Escuela que el próximo día 22 del corriente a las siete de la tarde, terminará el plazo de admisión de instancias solicitando las Becas que previenen los Apartados b y c del Artículo 29 y el Apartado b del artículo 58 del Reglamento de 6 de Octubre de 1925.

Córdoba 14 de Febrero de 1928.—El Director, Antonio Martínez Cano.

UNA CAIDA

En la calle de Maimonides tuvo la desgracia de caer el anciano de 86 años José Tortosa Suárez, que se produjo una herida contusa en la región frontal y erosiones en el párpado derecho y en la nariz. El pronóstico es reservado.

Una vez asistido por los médicos de guardia en la clínica de la calle Góngora, fué trasladado a su domicilio.

Colegio San Carlos

Completamente reformado

Primera y segunda enseñanza

DIRECTOR:

Don Juan Espejo Sierra

HAY INTERNADO

Trágico suceso

Aparición de un ahogado

Esta mañana, a las doce, fué avisado el juzgado de guardia, que lo era el de la Izquierda, de que en la isleta que se forma entre los molinos La Alegría y San Rafael había aparecido flotando sobre las aguas el cadáver de un hombre.

Acto seguido el juez municipal de dicho distrito don Manuel Cabezudo, en sustitución del propietario, que tenía que atender al despacho diario, actuando don Tomás Gutiérrez Pavón; y alguacil La Rubia, se trasladó al lugar del suceso.

El primero en descubrir el cadáver fué un operario del molino «La Alegría», que se halla pescando.

El juzgado procedió a las tramitaciones reglamentarias.

Un hijo del ahogado reconoce el cadáver

En el juzgado hemos hablado con dicho individuo. Este es un modesto jornalero, que con sus esposa y su padre vivía en la calle Montero, número 14.

Antecedentes

El día 9 de enero último, varias personas vieron arrojar por el barandal del puente, frente al Triunfo, a un hombre de alguna edad, sin que pudieran los que presenciaron el hecho impedirlo por la celeridad que puso el suicida en poner en práctica su ejecución.

Entonces se presentó en la Comisaría el afligido hijo Luis Sanz Carmona, denunciando que tenía amargas sospechas que el suicida fuera su propio padre, puesto que había desaparecido de su casa, ignorando su paradero.

Cuantas gestiones se hicieron para descubrir el sitio en donde apareciera el cadáver fueron infructuosas.

Y desde este momento, Luis Carmona corre un verdadero calvario de incertidumbres y dolores, en busca de su padre.

El suicida

Este, que como su hijo, era también jornalero, se llamaba Francisco Sanz Montero, de 68 años de edad y natural de Córdoba.

Parece que, hombre trabajador, se hallaba muy preocupado, por hallarse sin trabajo, aunque en casa de su hijo no le faltara un hogar modestísimo, compartido con él, con todo cariño y con la mayor abnegación filial.

Desde hace algún tiempo se había notado alguna perturbación en sus facultades mentales, señaladas, según nos dicen, con extraños proceder, que, aunque tenidas en cuenta, no era para alarmar a sus familiares.

Detalle curioso

La misma muerte que buscó el desgraciado Francisco Sanz, la tuvo su padre, que para mayor coincidencia también vivía con él y su esposa.

Diligencia de autopsia

Una vez identificado el cadáver, mañana le será practicada la diligencia de autopsia.

Artículo de punto y afelpado en EL METRO y sus Sucursales a precios de sorpresa por baratos.

De Radio

Programa para el día 16

MADRID. (U. R.) EAJ. 7.

De las 11'45 a 12'15.—Nota de sintonía. Calendario astronómico. Santoral. Recetas culinarias, por don Gonzalo Avello. Campanadas de Gobernación. Noticias de Prensa. Cotizaciones de Bolsa. Programas del día. Señales horarias. Fin de la emisión.

De las 14'0 a las 15'30.—Sobremesa: E. de Giacomi (bajo). Orquesta Artys. La orquesta: «Las niñas de mis ojos» (marcha española), Alonso. «La plata» (tango argentino), Sarrablo. «Jazz bbay» (fox), Demon. «La hija de Madame Angot» (fantasia), Lecoq. Boletín meteorológico. Información teatral. E. de Giacomi: «Mejstófeles» (Ecco il mondo). Boito. «La Gioconda» (si morir ella de), Ponchielli. «El barbero de Sevilla» (la calumnia), Rossini. Intermedio por Luis Medina. La orquesta: «Don Juan» (obertura), Mozart. «Los maestros cantores» (fantasia), Wagner. Bolsa de trabajo. Noticias de Prensa. Servicio especial para Unión Radio, suministrado por el diario «La Nación». La orquesta: «Nocturno», Coots. Fin de la emisión.

De las 19'0 a las 20'30.—Orquesta Artys. «La bella galatea» (obertura), Suppé. «Las musas latinas» (fantasia), Penella. Intermedio: Artes plásticas en general por don Mariano Padilla: «El arte en las épocas de la piedra pulimentada y la del bronce». Orquesta Artys: «Marina» (fantasia), Arrieta. Música de baile. Transmisión de la orquesta Ramalli del Hotel Ritz. Fin de la emisión.

A las 21'30.—Cursos radiados. Lección del curso de Lengua francesa a cargo del profesor M. Rieu-Vernet.

De 22'0 a 0'30.—Emisión retransmitida

por las estaciones de Bilbao (EAJ 9), San Sebastián (EAJ 8) y Salamanca (EAJ 22). Campanadas de Gobernación, Señales horarias. Últimas cotizaciones de Bolsa. Sexteto de la estación: «Granada» (serenata), Albéniz. «Puerta de tierra» (bolero), Albéniz. Patrocinio de Palma: «A Granada», Alvarez. «El vito», J. Nin. «Canto andaluz», J. Nin. Asunción Jübero: «Chiquita y bonita» (monólogo), S. y J. Alvarez Quintero. Niño de Cáceres: Cante flamenco acompañado a la guitarra por «El Habichuela». El sexteto: «Córdoba», Albéniz. Patrocinio de Palma: «Canción», M. de Falla. «Nana», M. de Falla. «Polo», M. de Falla. Asunción Jübero y Domingo del Moral: «Sangre gorda» (entremés), S. y J. Alvarez Quintero. Niño de Cáceres: Cante flamenco acompañado a la guitarra por «El Habichuela». El sexteto: «Sevilla», Albéniz. Noticias de última hora. Servicio especial para Unión Radio, suministrado por el diario «La Nación». Cierre de la estación.

SEVILLA. (EAJ 5).

De 14'0 a 15'0: Orquesta de la estación: «El Niño de la Palma», Celda y Lefier. «Mimos y besos» (schotis), Pedro Rubio. «La república del amor». Lecturas. Rondalla Radio: Varios números de música española.

De 21'30 a 23'30: Programa organizado por la Unión de Radioyentes. Orquesta de la estación: «La moza de mulas» (pasodoble), Torregrosa. Noticias de Prensa. Cotizaciones de Bolsa y mercados. Boletín meteorológico. Orquesta: «La chula de Cabestros» (schotis), Gordo. Selección de la zarzuela en un acto, letra de Ricardo R. Flores, música de Vicente Peidró. «Carceles», por el cuadro artístico de la estación. Cierre de la estación.

Consuelo.

De sociedad

Se hallan en Córdoba los diputados provinciales don José Cárdenas y don Alfonso Linares.

Por nuestro ilustre prelado el doctor Pérez Muñoz, fué bendecida la unión de la bella y agraciada señorita Conchita Fernández Murube con el bizarro alférez de la Escolta Real don José Luis de Avellaneda, de distinguida familia norteña. El acto se celebró en Sevilla y ante el oratorio que posee en su casa doña Tomasa Escribano, viuda de Murube y abuela de la desposada.

CAL BLANCA
Medina Azahara
Especial para estucos y encalar habitaciones. De venta en **Medina Azahara**.
Canalejas, 9 Teléfono 624

Noticias locales

Pago a los maestros

En la Habilitación de maestros de escuelas nacionales de esta provincia en esta capital, queda abierto el pago de los adultos y remuneraciones del mes anterior.

"Córdoba Deportiva"

Hemos recibido el número 135 del semanario «Córdoba Deportiva», cuyo interesante y ameno sumario es el siguiente:

Fémina Athleta, por Antonio Núñez. Desde la Meca de los Deportes, por Toby. Apreciaciones medio en serio, medio en broma, del partido Iberia-Barcelona, por Xut And Toby. Camperas, por Ruiz de Castañeda. El partido del domingo, por Robín de Bois. Página malagueña, por Un espectador. Página sevillana, por Ergam. Se Dice, por Robinito. Partidos en Madrid y provincias, y otras informaciones.

Ilustran las páginas de este número de «Córdoba Deportiva» algunos fotograbados, y en su portada, a dos tintas, publica una nota cómica.

En EL METRO gabanes buenos y modernos desde 25 pesetas y pellizas desde 12.

Información telefónica

A las cuatro de la tarde comienza la sesión del Pleno de la Asamblea Nacional

Disposiciones de la "Gaceta" de hoy.-Firma de Guerra.-El día en los Ministerios.-El señor Lerroux explica por qué es republicano

De Madrid

Se encuentra enfermo el ministro de Hacienda.-Ha sido aplazada la fecha de celebración del Congreso internacional jurídico de aviación.

Madrid 15, de las 15 a las 19.

El Municipio madrileño en la Exposición de Sevilla

En la sesión que celebra hoy la Comisión Permanente del Ayuntamiento, se tratará de la forma en que ha de concurrir el Municipio de Madrid a la Exposición Ibero-Americana.

Se cree que quedará acordado en principio lo que haya de hacerse, para comenzar inmediatamente los trabajos, ya que dicho certamen ha de celebrarse, como es sabido, en Sevilla en el mes de Octubre próximo.

La Junta nacional para el centenario de Goya

Se ha reunido en el Ayuntamiento la Junta nacional del centenario de Goya.

Presidió la reunión el alcalde de Madrid y asistieron los de Zaragoza y otras ciudades.

Se constituyó el jurado que ha de fallar el concurso de carteles.

El alcalde de Zaragoza dió cuenta de la marcha de las obras del Rincón de Goya y el edificio biblioteca del mismo que quedarán terminados en fecha próxima.

Fué designada una comisión para propaganda en el extranjero.

Se dió cuenta de haberse recibido ofrecimientos de centros culturales de varios países para tomar parte en los actos conmemorativos.

Una ponencia se encargará de los trabajos de organización de la Biblioteca Popular.

Se expusieron varias iniciativas, que serán estudiadas.

El Congreso Internacional Jurídico de Aviación

Ha sido aplazado para el 29 de Mayo el Congreso Internacional Jurídico de Aviación, que se había convocado para el día 21 de dicho mes.

También ha sido aplazada la conferencia preliminar de los expertos.

Han aceptado la presidencia honoraria en dicho certamen el infante don Alfonso y el ministro de Gracia y Justicia don Galo Ponte.

Un empréstito de quince millones a la Diputación de Sevilla

En la semana próxima será firmado por el presidente de la Diputación de Sevilla señor López Geperó y el director del Banco de Crédito Local señor García de Leóniz, el empréstito de quince millones de pesetas concedido por dicha entidad a la corporación provincial sevillana.

Disposiciones de la "Gaceta" de hoy

Entre otras disposiciones, este órgano oficial publica las siguientes:

Haciendo extensivo a todos los profesores numerarios de todos los centros docentes dependientes del ministerio de Instrucción Pública el Real decreto de 6 de Noviembre de 1898.

Disponiendo que don Benito Quintero deje de pertenecer a la Asamblea Nacional.

Nombrando asambleístas al contralmirante don Angel Cervera y a don José Antonio Ubierna.

Dictando reglas referentes al archivo de expedientes concluidos tramitados a instancias de dependencias del Estado.

Real orden de Gobernación recordando a las autoridades la prohibición de utilizar papel usado para envolver alimentos, sean de la clase que fueren.

En Gobernación

Hoy estuvo despachando largamente el señor Martínez Anido.

Después el ministro recibió varias visitas, entre ellas, al marqués de Casa Blanca, al alcalde de Calatayud y a los gobernadores de Pamplona y Huesca.

También recibió el ministro varias representaciones de municipios, entre ellas, la de Tenerife, que le hablaron de cuestiones de interés local.

En Fomento

El señor Aunós recibió en su despacho del ministerio de Trabajo al embajador de Portugal, al alcalde de Valencia y otras personalidades.

Calvo Sotelo enfermo

El ministro de Hacienda señor Calvo Sotelo no asistió hoy a su despacho porque continúa enfermo.

Firma de Guerra

El Rey ha firmado varios decretos de Guerra, entre ellos, uno proponiendo para la cruz laureada de San Fernando al teniente de caballería fallecido don Antonio Alaer Bayona, y otro nombrando consejero del Supremo de Guerra, de segunda clase, a don Fernando Ruiz Trillo Figueroa, con destino a jefe en la circunscripción de Larrache.

Lerroux explica por qué es republicano

«Heraldo de Madrid», continuando su encuesta política, publica la contestación enviada por don Alejandro Lerroux.

El jefe de los radicales comienza explicando por qué es republicano y dice:

«Refiriéndome a España, creo que la forma de Gobierno tiene una importancia esencial, y que la admirable es la republicana.

¿Por qué? Pues porque a los pueblos que han alcanzado cierto espíritu de civilización y de cultura, es indispensable la asidua colaboración ciudadana en las funciones de Gobierno y además porque no siendo amovibles como lo son las Repúblicas, son menos responsables.»

Termina haciendo otras consideraciones en apoyo de su afirmación.

En los pasillos de la Asamblea

Dice el alcalde de Cartagena

En los pasillos de la Asamblea el alcalde de Cartagena dijo a los periodistas, que había venido a la corte para gestionar del ministro de la Gobernación que el cable en proyecto entre España y Orán, tenga su amarre en Cartagena.

Igual petición ha hecho Melilla, pero según parece el Negociado correspondiente se ha informado en sentido favorable a Cartagena.

La tarde del presidente

El general Primo de Rivera estuvo con.

versando en los pasillos de la Asamblea con don Vicente Laffite.

Este señor le habló de la situación por que atraviesan los exportadores de superfosfatos a causa de las tarifas del arancel que se aplican a este producto.

También habló el presidente con otros señores de asuntos de interés general.

Una línea de vapores desde los puertos del Norte de España a Rio de la Plata

El presidente de la Asociación de españoles residentes en Gibraltar, con una comisión de la misma, se entrevistó con el presidente del Consejo para solicitar que se establezca una línea regular de vapores desde los puertos del Norte de España a Rio de la Plata.

Piden que se hagan dos viajes mensuales y que los puertos de partida sean Bilbao, Santander y Vigo.

Fundan la petición en que los emigrantes tienen que embarcar y desembarcar en los puertos del Sur.

Una gestión

Se encuentran en Madrid tres diputados

provinciales de San Sebastián, acompañados de una comisión de dicha ciudad, para gestionar un asunto financiero con el Gobierno.

Los comisionados han manifestado que no han podido aún entrevistarse con el ministro de Hacienda por encontrarse enfermo, pero que creen que podrán lograrlo mañana.

Los productores de corcho

Una comisión de productores de corcho ha visitado al general Primo de Rivera para hablarle de la forma en que se desenvuelve la importación de Portugal y solicitar medidas que beneficien a dichos industriales.

Se reúne el Pleno de la Asamblea

A las cuatro de la tarde se ha reunido en sesión el Pleno de la Asamblea nacional.

Preside el señor Yanguas.

En el banco azul toman asiento el presidente del Consejo y los ministros de Justicia, Gobernación, Fomento, Instrucción y Trabajo.

Comienza la sesión a las cuatro y minutos.

Dicho individuo se llamaba Manuel Fallo, de 44 años de edad y era natural de Tarraza, donde tenía su domicilio.

OVIEDO

Una madre amorosa.—Para que no lllore su hijo lo estrangula

Oviedo 15.—En el puerto de Fierros, vive un matrimonio que tenía un hijo de dos meses de edad.

Cuando la criaturita lloraba en brazos de su madre, ésta le apretó la garganta hasta estrangularlo.

El padre de la criatura observó por la mañana, cuando su esposa le dijo que el niño había muerto, que la criatura presentaba signos de muerte violenta. En vista de ello dió conocimiento al juzgado, comprobándose, en efecto, que el pequeñuelo había sido estrangulado por su propia madre.

Esta se llama María del Pilar Socorro, de 22 años de edad.

El juzgado ordenó su encarcelamiento.

Bolsa de Madrid

Cotización oficial del día 15 de Febrero de 1928

Datos facilitados por el Banco Central.

Deuda interior 4 por 100.	72'00
Deuda exterior 4 por 100.	86'25
Deuda amortizable 5 por 100, 1920.	93'50
Deuda amortizable 5 por 100, 1917.	92'50
Banco de España	588'95
Banco Central.	163'00
Compañía Arrendataria de Tabacos	225'00
Compañía Mengemor S. A.	293'50
Cédulas hipotecarias 4 por 100.	0'00
Cédula hipotecaria 5 por 100.	175'00
Cédula hipotecaria 6 por 100.	111'00
Francos.	23'15
Libras.	28'70
Dollars.	58'95
Liras.	0'00

De Provincias

Una madre estrangula a su hijo para que no lllore más.—El tráfico clandestino de cocaína en Barcelona.—Ha sido liberada la madre que raptó a su propia hija.

BARCELONA

Se suicida respirando gas del alumbrado

Barcelona 15.—El anciano de 61 años de edad, Juan Casanova, fué encontrado muerto en la cocina de su domicilio.

Sus familiares dieron aviso a la policía y ésta al juzgado.

Una niña de corta edad, sobrina del finado, declaró que su tío había estado chupando en un tubo de goma de una cocinilla de gas.

Ha podido comprobarse que Juan se suicidó aspirando gas del alumbrado.

El tráfico clandestino de cocaína

Barcelona 15.—El juez especial que instruye sumario por el tráfico clandestino de cocaína, ha dictado auto de procesamiento y prisión contra cuatro individuos «invertidos» que venían dedicándose a este negocio.

El juzgado pone en libertad sin fianza a la madre que raptó a su propia hija

Barcelona 15.—El juzgado, accediendo a lo solicitado en un escrito por María Reig, encarcelada por haber raptado a su propia hija que tenía acogida un matrimonio, ha resuelto decretar la libertad sin fianza de la pobre mujer y devolver a una hermana de ésta llamada Francisca la cantidad de dos mil pesetas que había depositado como fianza.

Identificación de un cadáver

Barcelona 15.—Ha sido identificado el cadáver del individuo que el pasado lunes fué atropellado por un automóvil en la calle de Menéndez Pelayo y que sufrió tan gravísimas heridas que falleció sin poder prestar declaración.

Del Extranjero

Continúa en el misterio el asesinato del señor Tejada.—El nuevo presidente de los Estados Unidos.—La cuestión religiosa en Méjico.

La presidencia de los Estados Unidos

Washington 15.—Oficialmente ha sido ya proclamada la candidatura de mister Hoover para la presidencia de los Estados Unidos.

Mister Hoover ha declarado que procurará mantener los principios del partido y continuar la política que ha seguido el presidente mister Coolidge.

Continúa ignorándose quién fué el asesino del señor Tejada

Paris 15.—La policía continúa trabajando activamente para descubrir al autor del asesinato del secretario tercero de la Misión de Padres Jesuitas, don Félix Tejada. El detenido, Simeón, acusado por la por-

tera de la casa del señor Tejada, como probable autor del asesinato, ha podido probar en qué invirtió el tiempo el día del crimen.

En vista de ello el juez civil ha decretado su libertad, pasando a disposición del juez militar, por estar acusado del delito de deserción.

La cuestión religiosa en Méjico

Méjico 15.—Después de un año de constante labor de pesquisas de la policía para averiguar donde estaba instalada la imprenta en que se imprimían las hojas de propaganda católica, se ha averiguado que estaba instalada en un lugar del templo de la capital, siendo su jefe don Emilio López, el cual será confinado a una colonia del Pacífico.

Informaciones de hoy 16

Checoslovaquia

Una interviú con Karel Capek

Enrique Cavacchioli, el conocido escritor y dramaturgo italiano, encontrándose en Praga, ha visitado al más eminente de los autores dramáticos checoslovacos, y nos ha enviado este artículo tan brillante como suyo.

A las seis de la tarde, Karel Capek, el príncipe de los autores dramáticos checoslovacos, entra un instante en la redacción del «Lidové Noviny», que es su periódico. Los redactores, en esa hora, están caídos y los salones están sumergidos en una semiluz líquida que llueve de los grandes ventanales. Y Capek, que allí dentro se desliza cual sombra gris, arrastra un cuerpo de treinta y seis años, encorvado y atormentado por los reumas.

Si preguntáis por él, os dirán:

—Ha tratado de encontrar en medio de las concepciones de este periódico hipercrítico, la pureza del corazón y la fe en la belleza invariable del destino humano, que responde a las necesidades del hombre y de su felicidad, a pesar de todas las sombras y dolores. Es un partidario convencido del pragmatismo.

Pero oyendo como habla, su desolada negación os quema de golpe, como una ráfaga de incendio. Teneis la impresión de que por un delirio gimnástico del espíritu él acabe por negarse también a sí mismo. Y se queda entre tanto como un buzo, bajo agua. Gris. Implacable. Como si nadara en busca de una verdad caída en lo hondo, que sus propias manos no pueden desenredar de los abismos fosfóricos, en los que han intentado cogerla.

La última comedia

—En primer lugar—me dice—yo no amo al teatro. Ni deseo ser hombre de teatro. A los veinte años he escrito mi primer comedia: «Los bandidos». Suerte que es de argumento demasiado local y no puede, por tanto, representarse en el extranjero. Pero, ¿qué culpa tengo yo si después del primer pecado venido el segundo, el tercero y vendrá el último?

Parece que se ríe. Ríe para su capote.

—Considere usted, por ejemplo, mi última comedia, «Los creadores». Un fracaso clásico. Y sin embargo.

Un poco amargado, quiere hacer revivir esta su visión quimérica, que últimamente ha conocido todas las destemplanzas y todas las peleas de una batalla furiosa. Me habla de esto, ahora, con una especie de regocijo malsano, como si en el protagonista reviviera algo de su más oculta sensibilidad. La más corrosiva, por supuesto.

—El mayor creador—dice—es un Adán de nuestros tiempos, evolucionado con arreglo a la ciencia y al pensamiento modernos, que por una vez ha abandonado su función

normal de criatura. Como que el mundo es malo, y Adán pretende destruirlo, negándolo todo. Dios resuelve ponerlo a prueba. Le dice: ya puedes destruirlo todo. Pero habrás de reconstruirlo. Y crea un mundo nuevo. La vieja barraca vacilante se derrumba en efecto al primer cañonazo, disparado al final del prólogo.

»Y vuelta a empezar.

»Los dos primeros seres inventados por Adán, a semejanza suya, son una mujer, Eva, y un superhombre. Se empieza mal. Muy mal. Porque las cosas irían bastante regularmente si casi enseguida el superhombre, para demostrarse digno de su definición, no saltara a pie juntillas los lazos morales y no jugara a Adán la mala pasada de birlarle su mujer. Es inútil. Hecha la ley, hecha la trampa. Y el adulterio, también en un mundo reconstruido, es una institución basililar.

»Pero tal vez, hasta para eso, hay un remedio. Y un remedio radical. Adán reniega, efectivamente, de su primer obra, y como le resulta fácil, reconstruye a otra mujer: Lilita. Sucesivamente da un alma a otro hombre, «Alter ego». Y con el tiempo acaba para regalarle también una compañera, fabricada para su exclusivo uso y consumo.

»Lilita pasa a ser de ese modo la guarda del hogar doméstico. Pero es la volubilidad hecha persona: una veleta. Muda de pensamiento, de deseo, de capricho a cada momento. Es mujer y hembra en el sentido más absoluto e inferior. Tanto es así, que concluye por seguir el mal ejemplo de Eva, cayendo entre los brazos del superhombre. También ella. Como se advierte fácilmente, este superhombre ha tomado la exclusiva representación del adulterio. Y se aprovecha de eso, porque no hay mucho para escoger. Cuando puede y cuando quiere.»

Los hombres en serio

Parece que Capek se ríe, en tanto que habla. Su rostro brilla aún más. El ímán de los ojos estodavía más electrizante, mientras la luz se enturbia cada vez más, y nos quedamos en la penumbra discreta. Aislados.

»—La vida de la sociedad vuelve a empezar. Pero como quiera que también «Alter ego» tiene el poder de crear y multiplicar a los hombres, aprovecha la ocasión y se mete a producir hombres nada menos que en serio, suscitando su vida desde la arcilla. En seguida, la diversidad de la concepción pone a los dos frente uno de otro. Y estalla la trágica antítesis.

»Así es. Hasta que no dá también para ellos la sorda campana de la muerte. No hay eternidad para nadie. Y puesto que pasa, o creen acabar descansando en paz, en las tumbas que la posteridad les ha levantado en su gloria.

»¿Cree usted que está agotada, en ese punto, la influencia determinante de los dos jefes de familia? Error, como verá. A cada aniversario, los descendientes que van en cortejo a honrar la memoria de los dos creadores, se ponen en efecto a mirarse, en un principio, de reojo. Luego, de las palabras pasan, como suele decirse, a los hechos, y se dan palizas de padre y señor mío. Lo malo es que el contagio pasa del escenario al patio de butacas. Y casi de aquellos puñetazos teóricos he sacado beneficio también yo...

»Bueno; pero volvamos al grano. «Ab ovo». ¿Supone usted, que, después de esa lección, aun detestando como detesto el teatro, donde no voy nunca, tampoco a mis estrenos, dejaré de escribir para el teatro?»

—La sombra se ha hecho aún más densa. En las otras salas, silencio de casa abandonada. Y ante mí, los ojos relumbrantes de Capek, que sigue con su plática. Paulatinamente. Con la voz lejana. Y recordó la cena de media noche de la Epifanía, con la llegada de los Reyes Magos, puesta en escena por los hermanos Capek en su finca.

La «llegada de los Reyes Magos» no era sino una parodia política alegre, muy alegre, en la que habían sido perfiladas las caricaturas del expresidente del Consejo Svevia, de monseñor Schramek, jefe del partido nacional democrático.

El presidente de la República, Masaryk, y el señor Benés, ministro de Negocios extranjeros, reventaban de risa por la hilaridad loca que el espectáculo despertaba en los oyentes. El humorismo del novelista del «Caso Makropulos» y de «Krakatit», vestidos de losanges cubistas por el hermano pintor, pinchaba el cutis igual que un bisturí. Todo el mundo se reía a más no poder.

Y entonces Capek, que había simulado siempre que se reía, estalló en carcajadas muy fermales.

Pero, ¿quién se dió cuenta?

Enrique Cavacchioli.

Praga y Febrero.

Banco de España

200 plazas con 3.500 pesetas. Edad 21 a 26 años. Exámenes en Abril próximo.

Preparación especial por el oficial del Cuerpo don Antonio García García.

ACADEMIA CIVICO-MILITAR

Calle de Gondomar. (De 4 a 6)

Terreno para Cabras

Se arrienda desde el día en la dehesa de «La Porrada» terreno para cabras, con cabida aproximada de 800 a 900 fanegas. Para tratar de precios y condiciones Pedro López, 13, de diez a una de la mañana.

Oro de Ley, así puede llamarse a los cortes de trajes que vende EL METRO; no despintan, duran mucho y cuestan poco.

Vida municipal

Nota de la Alcaldía

Esta Alcaldía ha dispuesto que para las próximas fiestas de Carnaval todos los automóviles de servicio público deben llevar anotada la tarifa del taxímetro en cifras claras y visibles en ambos lados del coche y en el parabrisas.

Igualmente ha resuelto aumentar la cuantía de las multas por infracción de sus disposiciones relativas a los expresados vehículos, en vista de las reiteradas faltas que se le denuncian.

El concurso de carteles de Feria

Anoche a las doce expiró el plazo de presentación de bocetos para el concurso de carteles de Feria abierto por el Ayuntamiento.

Son varios los bocetos presentados, los que se hallan expuestos en una galería de la Casa Consistorial.

Numerosos aficionados visitan la exposición, admirando algunos bocetos de los presentados.

Multas

Ha sido multado don Manuel Bojollo Fernández, por conducir a excesiva velocidad por el Campo de San Antón el automóvil número 2.039, de la matrícula de esta capital, llevándolo por uno de los laterales con peligro de arrollar a cuatro vecinos de la casa número 17.

A los interesados

Los vecinos de esta capital cuyos domicilios se ignoran y cuya relación a continuación se expresa, deben presentarse en el Negociado de Beneficencia de la Secretaría municipal para recoger un documento de su interés:

Antonio Guirao Gallón, Rodrigo Victor Santiago, José Santos Pantaleón, Carmen Carreras, Petra Valverde Perales, Ernesto López de la Torre, Lorenzo Mulas González, Santiago Espinosa, Manuel Cuevas Expósito, Rafael Cabello Pavón y Josefa Expósito.

La Permanente de hoy

Orden del día para la sesión ordinaria de la Comisión Permanente que se ha de celebrar hoy jueves 16 de Febrero de 1928:

Borrador del acta de la sesión anterior.

Oficio del presidente de la Excm. Diputación provincial trasluciendo el acuerdo adoptado por aquella comisión de adherirse unánimemente al homenaje proyectado por este Municipio en honor del Excmo. señor don José Cruz Conde, con motivo de habersele concedido por el Gobierno de S. M. la gran cruz del Mérito civil.

Moción del alcalde proponiendo que se solicite del ministerio de Fomento la construcción de una carretera que enlace la de Palma del Rio, pasando por Medina Azahara, con la de Trassierra, y que continúe por la de Villaviciosa y por las Erritas a la de Almadén, que se considera indispensable para favorecer el turismo y la más fácil comunicación de las fincas de la sierra con la capital.

Moción de la Alcaldía proponiendo que se la faculte para librar cantidades a cuenta

de los gastos de las ferias de Ntra. Señora de la Salud y de Otoño.

Moción del señor teniente de alcalde don Pedro Villoslada proponiendo la adquisición de maquinarias y material para el Instituto Gota de Leche.

Moción del señor teniente de alcalde don Antonio Ramirez López proponiendo que el excelentísimo Ayuntamiento contribuya a los gastos que ha de ocasionar el viaje a las principales plazas del Norte de Africa del Real Centro Filarmónico «Eduardo Lucena».

Moción de la Comisión especial de Casas Baratas proponiendo que se convoque concurso libre para contratar la construcción de viviendas económicas con sujeción a las bases que por dicho organismo han sido redactadas.

Proyecto de ampliación del segundo tramo de la calle Cruz Conde.

Proyecto del señor ingeniero municipal para el arreglo, con carácter provisional, del paseo de la Victoria.

Proyecto de restauración y construcción de una escalera en la Torre de Malmuerta.

Proyecto de contrato para el alumbrado público.

Acta del concurso celebrado para contratar el material necesario para las nuevas escuelas municipales.

Ratificación del acuerdo adoptado en la sesión anterior sobre nombramiento de los arquitectos don Martin Dominguez y don Carlos Arniches para que formulen el proyecto, y en su día lleven la dirección técnica de la construcción del Hotel municipal.

Moción del negociado de personal sobre reconocimiento de quinquenios al auxiliar tercero de las oficinas municipales don Carlos Ortiz Espejo, al practicante don Marcial Moreno Rubio y a la matrona doña Antonia Ortiz Medina.

Resolución del concurso convocado para proveer por turno de méritos una plaza de oficial primero de estas oficinas municipales.

Expediente relativo a la ocupación de una parcela situada en la mediación del camino que se dirige a los Santos Pistados, por la Fuensantilla, propia de don Manuel Gavilán Bravo.

Relación de los jornales y materiales invertidos en la semana última, en las distintas obras y servicios que se ejecutan por administración.

Diez instancias de otros tantos interesados solicitando que se les concedan los aparatos ortopédicos que necesitan para el alivio de las hernias que padecen.

Instancias de don Esteban Robles Ramos, doña Adela Carrasco Medina, don Celedonio Cruz Pérez, doña Juana Martínez y don Manuel Lastra Marcos, pidiendo licencia para la apertura de sus establecimientos.

Instancias de don Andrés Moto Pérez, don Rafael Mariscal Pulido, doña Maria Zamora Gil, don Pedro Valera Avilés, don Antonio Ortega Palacios, don Claudio Santonja Pérez, don Moisés Casado y Casado y don Francisco González Rodríguez, en

solicitud de que se les incluya, en unión de sus familias, en el padrón vecinal.

Instancias de don Manuel de Luque Pérez, don Rafael Izardi Alzate, don Manuel Valle Pacheco, don Juan Gómez Morales, doña Rafaela Suárez Varela y Alonso, don Antonio Díaz Jaén y don Rafael Laguna Cabero, solicitando licencia para efectuar obras.

Dos cuentas del recaudador de Arbitrios municipales referentes a los establecidos en el ejercicio de 1927, sobre marquesinas, cortinas y toldos y escaparates y anuncios.

Cuentas favorablemente informadas.

EN LOS ANDENES

Don José Cruz Conde pasó anoche por Córdoba, procedente de Sevilla y con dirección a la Corie

En el expreso de anoche pasó por Córdoba nuestro ilustre paisano don José Cruz Conde, Comisario regio de la Exposición Ibero-Americana y gobernador civil de la provincia de Sevilla.

En la estación era esperado por su hermano don Rafael, don Fernando Badía, don Pedro Villoslada Peichalup, don Francisco Santolalla Natera, don José de Rioja, don Rafael Calvo de León, don José de la Linde, don Ramón Escofet, don Amador Fragero don Manuel Baquerizo, don José Sanz Noguera, don Fernando Usano, don Ramón Márquez Urbano, don Antonio Cruz Conde, don Manuel García de la Plaza, don Antonio Gómez, don José Cárdenas Gallardo, don Francisco Sotomayor, don Cecilio Valverde y otros muchos amigos que sentimos no recordar.

El señor Cruz Conde, que marcha a Madrid a cumplir sus deberes de asambleista, saludó con la mayor cordialidad y afecto a los allí presentes.

También nos manifestó, a preguntas nuestras, que ignoraba la fecha que le sería señalada para dar su anunciada conferencia en la Unión Patriótica madrileña, teniendo en cuenta las múltiples ocupaciones que le invaden.

Nuestro paisano insigne se despidió de todos con las mismas demostraciones de afecto que a su llegada, a la que correspondieron los reunidos en la estación en la misma forma.

La Voz es el periódico de mayor difusión de Córdoba y su provincia. La gran tirada de nuestro diario, hace de él una indiscutible tribuna para la propaganda.

En este periódico y en sección especial, daremos cuenta de todos los libros de los que se reciban dos ejemplares

De nuestros corresponsales

LA VOZ en Alcalá la Real

Muerte sentida.—En Alcalá la Real y tras rápida dolencia, ha fallecido el señor don José Gil Rodríguez, una de las personas más queridas y estimadas de la población. Sus dotes personales, la afabilidad de su trato y su simpática cordialidad le granjearon el afecto de todos lo que le trataron.

A su señora madre, doña Joaquina Rodríguez, y a sus hermanos doña Mariana y don Julián, enviamos la sincera expresión de nuestra condolencia, así como a nuestro Director, tan entrañablemente unido a esta familia por inquebrantables vínculos de antigua amistad.

Mejoría.—Se encuentra muy mejorado de la grave enfermedad que puso en peligro su vida, nuestro querido amigo el ex-diputado a Cortes don Luis Abril y Lozano.

Lo celebramos profundamente y hacemos votos por su total restablecimiento.—*Corresponsal.*

LA VOZ en Hinojosa del Duque

Nuevo alcalde.—En sesión celebrada el pasado día 11 por el Pleno de la Corporación municipal, ha sido elegido alcalde-presidente don José Castell Pedrajas, que desempeñaba la primera tenencia.

Esperamos, que dadas las excepcionales condiciones de rectitud y cultura del señor Castell, su actuación como alcalde ha de ser muy beneficiosa para esta ciudad.

Al enviarle nuestra felicitación más sincera, le deseamos todo género de éxitos en tan difícil cargo.

En sustitución del señor Castell, para el cargo que ocupaba, ha sido nombrado el distinguido joven don Francisco Milla Vigarra.—*Corresponsal.*
14-2-928.

LA VOZ en Montoro

Riñas de gallos.—El domingo, día 12, se matricularon en nuestro circo gallístico veintidós gallos y de ellos se concertaron cinco peleas:

1.^a Un pollo cenizo, de Fimia, de 3, 5 1/2, 18, con otro naranjo, de 3, 5, 19, de Diego del Rosal. Pelean 50 pesetas, y es tabla por el tiempo.

2.^a Un pollo blanco, de Benito Galán, de 3, 13, 19, con otro del industrial Baena, con 3, 12, 18. Juegan 15 pesetas, las que pierde el blanco en 28 minutos por recibir una tremenda puñalada con el pico, que lo inutilizó para la pelea.

3.^a Un pollo negro dorado, de Casallilla, con 3, 6, 15, con otro de igual pelo, de 3, 5, 16, del industrial Baena. Pelean 25 pesetas y es tabla por el tiempo.

4.^a Un pollo jiro de Casallilla con 3, 8, 16, con otro estesado de 3, 9, 16, de los hermanos Tejada llamado «Flecha». Después de un reñidísimo combate, dadas las excepcionales condiciones de los dos gallos, gana el estesado en trece minutos las quince pesetas que llevan de postura. Felicitamos a

los hermanos Tejada por haber conseguido llegar a poseer una de las mejores razas de gallos ingleses, lo que se confirma con los resultados obtenidos en las quimeras que llevan dadas, pues de cuatro, solo han perdido una debido a perder el gallo el pico en los revuelos; y

5.^a Una jaca tuerta, naranja, del gran Casallilla, con pollo de Pedro Capé denominado «Frescuras». Pelean veinte pesetas, las que gana el pollo por obligar a su contrario a fuerza de castigo a que cantara la gallina.

La presidencia, a cargo de don Eugenio Veredas, acertadísima.—*Corresponsal.*

Para Carnaval

Confetti y serpentinas irrompibles patentadas. Adornos y guirnalda para salones de bailes. Mantones de Manila de papel.—Cartas de cartón, percalina y gasa. Precios sin competencia.

Para adquirir estos artículos, dirijanse a la

Fábrica de juguetes de Ramón León,

Calle Emilio Castelar 30, Córdoba.

J. ROMAGUERA

GARGANTA, NARIZ Y OÍDOS

Especialista del Dispensario y Clínica de la Cruz Roja.

SAN FELIPE n.º 3



Mayor y mejor que nunca es el Chevrolet 1928, que además de frenos a las cuatro ruedas le han sido introducidos numerosos refinamientos de coches de gran lujo

Obsérvelo usted mismo y admirará todo lo que en su precio le ofrece el Chevrolet 1928

IGNACIO CRESPO S. en C.

Exposición: Sevilla 1 y 3. Oficina y garage: A. Cervantes, 16. CORDOBA

Información telefónica

La Asamblea Nacional celebró ayer una interesante sesión plenaria.-Programa para la sesión de hoy

El marqués de Estella y el general Martínez Anido celebran una cena íntima con las autoridades de Barcelona.-Para el homenaje a Primo de Rivera se nombran delegaciones en todas las provincias

De Madrid

Calvo Sotelo se encuentra más aliviado.-Un incidente entre un periodista y un letrado en la Audiencia de Madrid.

Madrid 16, de 1 a 4 de la madrugada.

El Pleno de la Asamblea Nacional

La jornada de trabajo en las minas.-El carbón inglés y el carbón español

El señor Gastán, representante obrero, habla del trabajo en las minas y aboga por la reducción de la jornada de trabajo.

Censura a los industriales españoles que desdeñan el carbón español y prefieren el importado de Inglaterra u otros países. Señala de que la carestía de los transportes sea causa de que el carbón inglés compita ventajosamente con el carbón español.

Señala el hecho de que una tonelada de carbón paga 42 pesetas por transporte desde Asturias a Madrid.

La jornada del trabajo debe ser de siete horas y media contadas en la bocamina.

El marqués de Estella le contesta y dice que el Gobierno quiere conocer y contrastar las opiniones, y por ello designó asambleístas obreros que expresaren su opinión y su sentir, como lo ha hecho el señor Castán, que los representa; pero cuanto ha dicho el señor Castán, tiene en su contra que no es tan factible ni sencillo como él supone. Nadie puede negar que el Gobierno ha demostrado un buen deseo en este asunto del carbón, y de tal modo se ha preocupado, que ha dictado varias disposiciones que favorecen esa industria.

Gracias a mi intervención se ha logrado que el transporte del carbón desde Asturias a Madrid tenga una rebaja de 1'75 pesetas por tonelada. La jornada en las minas debe ser de ocho horas.

Su señoría debe comenzar por reconocer que el rendimiento de los mineros de otros países es superior al de los obreros españoles. Además no es posible ir a una competencia con el carbón de Inglaterra porque ésta sería ruinosísima.

El Gobierno no ha olvidado ni olvida el problema obrero, al que dedica sus afectos, y así lo reconoce la misma masa obrera. Por eso mismo tiene más autoridad para decir que no puede rebajarse la jornada de trabajo en las industrias, y mientras éstas no adquieran un esplendor extraordinario que hoy no tienen, la jornada no puede ser reducida.

El Montepío obligatorio para funcionarios del Estado.-El encauzamiento de los ríos

El señor Sotés formula un ruego sobre la obligatoriedad del Montepío para toda clase de funcionarios del Estado. Estos deben dejar una pequeña cantidad para el sostenimiento del Montepío.

El señor Aunós dice que esa es función de los Comités paritarios.

El señor Bautista Guerra dirige un ruego al ministro de Fomento relativo al encauzamiento de los ríos de las provincias de Palencia y Valladolid, para evitar las inundaciones.

El marqués de Estella le contesta que se ha concedido un crédito global a este fin.

El conde de Guadalhorce reconoce la lentitud con que se llevan a cabo los expedientes de esta índole; ello se debe a la multiplicidad de obras análogas que se realizan.

Interpelación de la señora López Sagredo sobre Beneficencia

La señora López Sagredo explana su interpelación al general Martínez Anido sobre Beneficencia. Señala los remedios preventivos que deben aplicarse para evitar algunos males.

Dice que es preciso perseguir con todo rigor el uso de las drogas estupefacientes.

Señala el caso loable del marqués de Abella, que ha creado en Barcelona un Hospital de incurables para hijos de obreros.

Pide la creación de un Hospital de Incurables en Valencia. Para arbitrar recursos puede imponerse un gravamen a los billetes para visitar los certámenes de Barcelona y Sevilla.

El señor Martínez Anido contesta resaltando el número de Sanatorios antituberculosos creados últimamente y la labor que viene haciendo el Gobierno en pro de la Beneficencia, que ha llegado a admirar a los mismos extranjeros. El Gobierno continuará persiguiendo la venta de estupefacientes.

He aceptado un Sanatorio en Pamplona para evitar el caso de que murieran los viejos en las calles.

Se han repartido en un año 41 millones de gramos de quinina para combatir el paludismo y se han descubierto 18 millones de pesetas de beneficencia particular que estaban ocultos.

El conde de Casal habla de los lugares para sanatorios antituberculosos.

La señora López Sagredo rectifica y habla del seguro de enfermedad.

El conde de Montornés dice que se debe obligar a las Diputaciones a que los enfermos de lepra en sus provincias sean enviados a las leproserías existentes, abonando las Diputaciones sus estancias.

El señor Yanguas se congratula de los términos en que se ha desenvuelto esta interpelación con la intervención de una mujer, y hace el resumen.

(Se suspende la sesión por media hora, siendo las seis de la tarde.)

Se reanuda la sesión de la Asamblea Nacional

Debate sobre la reforma universitaria

A las siete menos cuarto se reanudó la sesión de la Asamblea Nacional.

Se reanuda el debate sobre la reforma universitaria.

Primo de Rivera dijo que el Rey le había expresado su satisfacción por las palabras pronunciadas ayer por el señor Tormo y la acogida que éstas habían tenido en la Asamblea. Dijo que le había expresado su propósito de no aceptar ningún homenaje en tanto no se resuelvan satisfactoriamente las cuestiones pendientes.

El señor Martín Romero usa de la palabra en contra del dictamen. Dice que el proyecto es incompleto y que se sostienen facultades y asignaturas completamente inútiles. Señala el caso de que en quince facultades haya setenta y seis alumnos, y que en las de Madrid y Barcelona juntas, haya menos que en la Escuela de Caminos.

Con lo que cuesta remunerar estos catedráticos, se podrían pagar miles de maestros para la enseñanza primaria.

El señor Terrada le contesta en nombre de la comisión.

Dice que no existe pugna entre la enseñanza elemental y universitaria. Lo que es preciso es armonizar los estudios en todos los centros docentes.

Rebate al señor Romero,

De Buen hace algunas observaciones al dictamen. Afirma que llegan a las Universidades muchos alumnos que no saben leer ni escribir.

Dice que hay profesores que merecen elogios, pero en cambio hay muchos otros que debieran abandonar su profesión.

La falta de buenos profesores y de alumnos tienen su punto de partida en la primera enseñanza.

El señor Cabrera dice que las Universidades deben ser centro y laboratorio de instrucción.

Sainz Rodríguez hace algunas observaciones, y alega que la circunstancia de haber combatido otras reformas, le autorizan ahora y le obligan a elogiar ésta.

Aboga por la reducción de las Universidades. Dice que con cinco o seis buenas estaría servida la enseñanza. Y agrega:

—¿No sabe el señor Romero que en la facultad de París hay más catedráticos de literatura española que en Madrid?

Dice que las mejoras para el profesorado no es para beneficio personal, sino como medio de selección.

Pide que se establezca la cátedra de Teología.

Señala los inconvenientes de la preferencia por una profesión y cita datos estadísticos respecto a los estudiantes de Medicina.

Ipáñez Martín aboga porque se restablezcan las enseñanzas de Teología, de Ciencias económicas y sociales y otras.

Rectifica brevemente el señor Romero y se suspende el debate, levantándose la sesión a las nueve y cuarto de la noche.

El marqués de Estella y los harineros

Al terminar la sesión de la Asamblea Nacional, estaba esperando al marqués de Estella una comisión de harineros, que trató con el presidente sobre la cuestión relativa al ramo hoy pendiente.

Pidieron al marqués de Estella fuese aceptado por el Gobierno el proyecto que tienen presentado al Consejo de Economía Nacional, en virtud del cual serán cerradas varias fábricas de harina, indemnizando a sus propietarios, para de este modo desenvolverse con más facilidad la industria nacional en esta manifestación.

El general Primo de Rivera les contestó que, puesto que el proyecto se encontraba en manos del Consejo de Economía Nacional, ya tendría él ocasión de estudiarlo.

La sesión plenaria de hoy

Al terminar la sesión de la Asamblea el señor Yanguas conversó con los periodistas, dando un avance del programa para la sesión plenaria de hoy.

De Vicente formulará un ruego al señor Callejo.

Dómine explanará una interpelación sobre transportes.

Después se continuará el debate sobre la reforma universitaria.

A continuación de la discusión de bases se pasará al dictamen relativo a las substancias estupefacientes, pero probablemente éste quedará para la sesión del próximo viernes.

La reforma del Código Penal se discutirá en los plenos del mes de marzo.

El estado de Calvo Sotelo

El ministro de Hacienda, señor Calvo Sotelo, se encuentra muy mejorado del ataque gripal que ayer le retuvo en cama.

El señor Yanguas, presidente de la Asamblea Nacional, le ha notificado la interpelación del señor Pradera y el tema sobre que versará.

Calvo Sotelo acudirá hoy a su despacho, aceptando la interpelación para el viernes.

El marqués de Estella

Hoy, a las seis de la tarde, irá Primo de Rivera a palacio para actuar de padrino en la ceremonia de investidura de Grande de España del marqués de Riscal.

También asistirá a la sesión plenaria de la Asamblea.

Para el homenaje a Estella

La Comisión encargada de la organización del homenaje nacional al presidente del Consejo de ministros, marqués de Estella, ha acordado que en todas las provincias de España se constituyan delegaciones de dicho Comité.

Marcelino Domingo sigue igual

Continúa en igual estado de gravedad el exdiputado republicano don Marcelino Domingo.

Los ingenieros agrónomos

Hoy se ha celebrado en la Escuela de Ingenieros Agrónomos una reunión.

Asistieron a la misma muchos ingenieros.

Dicha reunión tuvo por objeto el recibir los mencionados técnicos, del director general de Agricultura, señor Vellando, instrucciones sobre el nuevo régimen agrícola.

Un incidente

A consecuencia de un artículo escrito por el cronista de Tribunales, señor Salazar Alonso; tuvo éste una discusión en el Palacio de Justicia con el abogado señor Ibran.

Intervinieron el señor Ossorio y otros letrados logrando separarlos.

Ambos comparecieron ante la autoridad del presidente de la Audiencia, que ordenó la detención del periodista y el abogado.

Con tal motivo se abrirá un proceso.

Nuevos assembleístas

Han sido nombrados assembleístas don José Iriaga Samaniego, el marqués de Casa Montalvo, don José María de Perales, don Pelayo Vituesa, don Tomás Castellano, don José Buen y don Francisco Barrachina.

Primo de Rivera y Martínez Anido cenan con las autoridades de Barcelona

Anoche se reunieron para cenar, el marqués de Estella, el general Martínez Anido, el capitán general de Cataluña, el gobernador civil de Barcelona y otras autoridades de la ciudad condal.

Durante la cena trataron reservadamente de varias cuestiones relativas a Cataluña.

Después Primo de Rivera se trasladó al restaurant de Molinero, donde se habían reunido para cenar los jefes de la Unión Patriótica.

Terminó el acto a las doce y media. Por acuerdo previo no se pronunciaron discursos.

Artículo de punto y afelpado en EL METRO y sus Sucursales a precios de sorpresa por baratos.

De Provincias

Algarada estudiantil en Valencia.-Otras noticias.

Sanjurjo a Madrid

Tetuán 15.—El viernes próximo saldrá para la corte el comisario general Sanjurjo, que celebrará en Madrid una conferencia con el Gobierno.

Suicidio de un legionario

Tetuán 15.—Ha puesto fin a su vida, disparándose un tiro de pistola en la cabeza, el legionario Francisco Rivera Blanco. Se desconocen las causas de este suicidio.

VALENCIA

Algarada estudiantil

Valencia 15.—Se han reproducido las algaradas estudiantiles con motivo de los gorros.

Numerosos estudiantes en manifestación recorrieron las calles. A los grupos de estudiantes se unieron varios obreros, produciéndose algunas colisiones.

La policía intentó disolver los grupos no consiguiéndolo, pues a poco de disueltos se volvían a reunir en otra calle.

A las siete bajaban por la Gran Vía los estudiantes de las gorras, encontrándose con otro grupo de estudiantes.

Se originó un choque, resultando varios contusos.

Más de dos mil escolares intervinieron en este suceso y la colisión originó el consiguiente cierre de establecimientos, carreras, sustos, etc.

Del Extranjero

Ha fallecido lord Asquith.-Los juegos olímpicos y el hielo.-Otras noticias.

El archivo del señor Tejada Paredes

Paris 15.—La prensa de esta capital dice que al pretender el cónsul español hacer un inventario de los documentos que existían en el archivo del súbdito español Tejada Paredes, secretario de Misiones, asesinado ayer, presentóse el comisario de Policía, quien se opuso a este inventario, bajo la razón de que en dicho archivo existían documentos pertenecientes a varias naciones, de los cuales Paredes era depositario.

El comisario selló las puertas del archivo y citó al cónsul español para comparecer ante el presidente.

La proeza del coronel Lindbergh

San Luis 15.—El coronel Lindbergh, al regresar a esta población, donde ha terminado su último vuelo, ha manifestado que estima muy fácil acometer la empresa de establecer comunicaciones aéreas entre los trece países por él recientemente recorridos.

Más del asesinato del señor Tejada Paredes.—La diligencia de autopsia

Paris 15.—El registro practicado en el despacho del señor Tejada Paredes no ha dado resultado.

El comisario de Policía procura averiguar

donde está la carta que la víctima tenía guardada en el cajón derecho de la mesa.

Se ha practicado la diligencia de autopsia y, según dictamen forense, la víctima tenía fracturado el cráneo por repetidos golpes con un instrumento contundente y la fractura de la columna vertebral.

Fallecimiento de Lord Asquith

Londres 15.—A las siete de la mañana dejó de existir Lord Asquith.

Enseguida se dió conocimiento de su muerte al Rey Jorge y al Gobierno.

Se han cursado, además, centenares de telegramas, contestando a otros en que se interesaban por la salud del ilustre enfermo: Lord Cecil ha manifestado que difícilmente se encontrará otro hombre que pueda igualarse en talento y dotes de gobierno con el finado. Su muerte ha sido sentidísima.

Se están recibiendo millares de telegramas de pésame.

En la Cámara de los Comunes se ha celebrado una sesión necrológica, en la que el jefe del Gobierno habló en términos altamente encomiásticos para Lord Asquith.

Se vota por la Unión panamericana

Habana 15.—A pesar de la extraña ausencia de la Delegación argentina en el Congreso que viene celebrándose, el Comité ha votado a favor de la Unión panamericana.

Pequeños sucesos

Accidente del trabajo

En las obras de construcción de pabellones con destino a grupos escolares, que se efectúan en el Campo de la Merced, ocurrió ayer, en las últimas horas de la tarde, un accidente del trabajo.

El obrero Ramón Trujillo Monti cayó a tierra desde una altura de cinco metros, resultando herido.

Fué curado por el médico particular, que tiene el contratista de las obras.

En la Comisaría de Vigilancia se ha dado cuenta del suceso.

Caidas casuales

En su domicilio calle San Juan de la Cruz número 27, cayóse casualmente al suelo la niña de tres años Encarnación Gutiérrez Muñoz, y se causó una herida contusa, de carácter leve, en la región malar izquierda.

También en la casa número 10, de la calle de Barroso, donde habita, dió una caída Pablo Thomas Moreno, de cinco años, y se produjo contusiones en las regiones malar y frontal.

Ambos lesionados recibieron asistencia en la clínica de la calle de Góngora, pasando después a sus domicilios respectivos.

Para que Rafaela tropiece y caiga

En una casa de la calle de Fuente Obe-

juna, en el barrio de los Olivos Borrachos, ha tenido lugar un suceso intencionado, en el que ha resultado lesionada una mujer.

Se llama ésta Rafaela Ruiz Sánchez, de 24 años de edad, la cual al pretender entrar en el departamento que en la citada casa ocupa, dió un tropezón y cayó al suelo, resultando con erosiones en el antebrazo derecho y pierna izquierda.

Fué curada en la Casa de Socorro, siendo calificadas de leves las lesiones.

Después pasó a la Comisaría de Vigilancia, donde manifestó que la causa que le había hecho caer había sido un alambre colocado de intento por su convecino Benito Rodríguez Rubio.

Del suceso se ha dado cuenta al juzgado.

Malos tratos

En la Comisaría de Vigilancia ha presentado Manuela Gómez Barroso una denuncia contra Diego Conti Rosales, que le hizo objeto de malos tratos de palabra y obra en la calle del Tornillo.

La denuncia ha sido trasladada al juzgado correspondiente.

Malos tratos y amenazas

Ha sido detenido e ingresado en la Comisaría de Vigilancia a disposición del juzgado correspondiente un sujeto llamado Manuel Castro Basurte, que maltrató de obra y amenazó a Jaime Botella Moya y José Gordillo Romero.

El mencionado sujeto insultó además al guardia que le detuvo.

De sociedad

Marchó en el expreso de anoche a Madrid, el exconcejal de este Ayuntamiento don Eustasio Pérez Terroba.

En el mismo tren llevaron la misma dirección don Rafael y don Joaquín Carbonell Morand.

Regresó a Baena el rico propietario don Guillermo Prado Padillo.

Se encuentra restablecido de la enfermedad que le ha retenido en cama, nuestro buen amigo don Antonio Onieva Gómez. Lo celebramos.

Procedente de Hornachuelos, hemos tenido el gusto de saludar en ésta a nuestro querido amigo don Carlos Vilela Vázquez.

¡¡ALCOHÓLICOS!!



Si queréis hijos robustos, dejad el vicio funesto del alcohol

Los célebres y antiguos

POLVOS COZA

contra la horrachera son milagrosos

De venta en farmacias
Depositarios: Comercial Anónima
Vicente Ferrer — Barcelona

En Córdoba: Bracho Hidalgo, droguería, María Cristina, 4.—Antonio Fuentes, farmacia, Alfonso XIII, 52.

Cementos

YESO PRIETO Y BLANCO

AZULEJOS PINTADOS

LOSETAS DE CEMENTO

LOSETAS Y LADRILLOS

SEVILLANOS

TEJA ALICANTINA

PILAS Y FREGADEROS

Jacinto Canivell

Avenida de Canalejas, 2

Frente Puerta Osario

Teléfono 636

El Diabolo en Palacio

Novela histórica original de don Ramón Ortega y Frías

Publicación autorizada por la Casa Editorial de don Manuel Castro.—Madrid.

convertido en un gigante. ¿Cómo se explica esto vuestra merced?

—El miedo, que nos hace ver lo que no existe.

—¡Miedo!...

—Sí, desde el momento en que aquel hombre te amenazó con la muerte, te pareció gigantesco. Esto se explica muy bien; en momentos de perturbación, nuestros sentidos nos engañan, se oyen ruidos que no han sonado, se ven fantasmas que no existen, se palpa lo que es imaginario y...

—Reverendo padre, yo no me turbo con facilidad. He visto la muerte muy cerca muchísimas veces, y si hay algo de que yo pueda estar orgulloso es de mi serenidad en los momentos del peligro. Para sostener el combate me fué preciso tener muy en cuenta la estatura de mi adversario, pues si se olvida esta circunstancia, no es posible dirigir un golpe con acierto, ni parar los que a uno le dirigen, y la prueba de que no me equivoqué está en que sólo retrocediendo pudo librarse de una estocada que le asesté. No lo dudéis, cuando salió del alcázar apenas tenía mi estatura, y luego era más alto que yo, bastante más.

—Te obcecas, te ofuscas.

—¡Oh!...

—¿Era o no el paje?

—Era; pero se transformó...

—Basta, Mateo, que el asunto es demasiado grave para que nos entreguemos a ilusiones.

—¡Vive el cielo!...

—No jures, porque me veré obligado a imponerte una penitencia muy dura.

—Si vuestra merced no llamase ilusiones a los golpes que recibí, a los dolores que sufro...

—A eso no; pero a lo demás sí.

—Reverendo padre...

—Has cometido una torpeza, y la has pagado, esto es lo positivo, esta es la verdad. Ya lo ves, el adagio se ha cumplido, y en el mismo pecado has encontrado la penitencia.

—Y ahora las consecuencias...

—Te curarás, pero si te murieses, puedes tener por seguro que en el espacio de un año no diría yo misa que no fuese por tu alma.

—¡Misa!—murmuró entre dientes Mateo.

—¿Qué decías?

—Que todo eso está bien, reverendo padre, pero que entretanto me duelen los huesos, y el tal hidalgo o lo que quiera que sea se reirá de mí.

—Haremos lo posible para que no se ría, pues me parece que averiguaremos quién es, y cuando lo sepamos, irá a los calabozos de la Inquisición, y tú te divertirás en verlo sufrir cuando le apliquemos algunas cuñas, siquiera dos, y le estiraremos los brazos y las piernas en el potro...

—Y lo llevaremos a la hoguera.

—Puesto que entró en la posada, allí deben de saber quién es.

—Lo que siento es que no puedo moverme.

—Harán tus compañeros lo que sea menester.

—Gracias, reverendo padre.

—Y vendrá un médico, y como tendrás cuanto necesites, muy pronto te curarás.

—Y seguiré trabajando, y juro a vuestra merced que no he de equivocarme, y que el paje, aunque tenga pacto con Satanás...

—Veremos, veremos.

Fray Bernardo se puso en pie.

—No me olvide vuestra merced.

—Dios te bendiga y te consuele.

Salió el dominico en tanto que Mateo exhalaba algunos ayes al cambiar de postura.

CAPÍTULO CIII

Averiguaciones

No habían transcurrido dos horas, cuando atravesaba la plaza del Arrabal, y entraba en la posada, un hombre vestido de negro, y al que bastaba mirar para comprender que era un esbirro de la Inquisición.

Por demás está decir que había recibido órdenes de fray Bernardo para averiguar qué persona la noche anterior había entrado en la posada después de las nueve, volviendo a salir cerca de las diez.

El esbirro, que se llamaba Lucas, conocía desde antiguo al posadero, y aun puede decirse que eran amigos íntimos porque íntimas habían sido sus relaciones en otro tiempo, relaciones que no continuaron como antes, porque cada cual tuvo que atender a sus obligaciones en la situación tan distinta en que los había colocado la fortuna, o más bien sus opuestos caracteres y sus inclinaciones.

Cuando la casualidad los reunía tratabanse como siempre, con una franqueza que era leal por la parte del posadero, y fingida en Lucas.

El primero era honrado hasta el último punto de la honradez, sencillo y a veces cándido, mientras que el esbirro era astuto, falso, traidor y capaz de cometer todos los abusos y todos los crímenes.

No podía ser otra cosa el que se degradaba hasta el punto de servir como esbirro al tribunal de la Inquisición.

Juan Andrés, que así se llamaba el posadero, encontrábase en la cocina; oyó que lo llamaban, y salió viendo a su amigo Lucas.

—¡Tú por mi casa!—exclamó Juan Andrés.

—Porque deseaba verte, porque tenemos que tratar de un asunto de mucho interés.

—Estoy a tu disposición como siempre.

—Te advierto que hemos de hablar sin testigos.

—Pues aguarda un poco—dijo el posadero.

Y se alejó para volver a los cinco minutos, con un jarro lleno de vino, algunas sardinas saladas y un trozo de jamón.

—Me parece—dijo—que así pasaremos mejor el rato, porque lo cortés no quita lo valiente. Ya hace mucho tiempo que no nos hemos visto, y creo que debemos remojarnos el paladar.

—Como quieras.

—Sabes que soy verdadero amigo tuyo.

—Y ahora me darás otra prueba de tu amistad.

—Ven, Lucas.

Fueron a una habitación donde podían hablar sin que nadie los interrumpiera. Sentáronse.

Ante todo bebieron.

—¿Y qué tal?—preguntó Juan Andrés.—¿Estás contento con tu fortuna?

—Me resigno, y nada más—dijo Lucas.—Trabajo mucho, y lo que es peor, sufro para cumplir mi deber, y apenas gano lo suficiente para vivir.

—Yo no podría hacer lo que tú haces...

—Tienes corazón y te sucedería lo mismo que a mí... ¡Oh!... Hay días en que deseo la muerte como el mayor de los beneficios.

—Bebe, Lucas, y no nos ocupemos de cosas desagradables.

El esbirro suspiró, bebió y dijo luego:

—Es el caso, mi amigo Juan Andrés, que desagradable ha de ser nuestra conversación, aunque tengo la esperanza de que no cometerás una tontería.

—No adivino lo que quieres decir.

—He venido para cumplir una orden de mis superiores, y por consiguiente...

—¡Lucas—exclamó el posadero, que iba a beber y dejó el vaso para mirar recelosamente al esbirro.

—¿Te asustas?

—¿No estás al servicio de la Inquisición?

—Ya sabes que sí.

—¿Y qué tengo que ver con el Santo Oficio ni el Santo Oficio conmigo? Tranquila está mi conciencia, pero como nadie puede estar libre de una mala voluntad...

—Ciertamente.

—Tienes pruebas de mi honradez, todo el mundo sabe que soy buen católico y...

—Nadie lo ha puesto en duda.

—Entonces...

—Escúchame con calma.

Juan Andrés había ido palideciendo y empezó a temblar.

Ni el más valeroso permanecía tranquilo cuando le decían que tenía que entenderse con la Inquisición.

—Explicate—dijo el posadero.

—Has de principiar por decirme los nombres de las personas que están en tu posada, y además de los nombres, cuanto sepas de las mismas.

—¡Ay amigo Lucas, desgraciadamente

CURACION DE LAS HERNIAS

INTERESA SABER: Que el reputado y peritísimo ortopedista de Barcelona, con nombre oficialmente registrado, señor Torrent, estará en **CÓRDOBA** y en el **Hotel España y Francia** únicamente el jueves próximo día 23 del actual y recibirá a cuantas personas estén quebradas y quieran curarse con sus tan notables aparatos que son indiscutiblemente lo mejor que existe y se conoce, porque dan salud y vida. Hombres, mujeres y niños deben usarlos. Miles de curados agradecidos los pregonan. Infinidad de eminencias médicas los prescriben, como muchos son también los médicos que para sus propias hernias con gran satisfacción los usan. Ahorran salud, tiempo y dinero. Ni abultan ni molestan, adaptándose como un guante. No hay más allá, siendo por tanto el remedio sublime, práctico y seguro, de todos los herniados. Rechazad siempre todo aparato que no sea del especialista señor Torrent, de nombre oficialmente registrado. Acudid siempre a dicho acreditado ortopedista; no dejéis de visitarle y tened muy presente que se hallará en **CÓRDOBA** y en el **Hotel España y Francia** únicamente el jueves próximo día 23 del actual.

NOTAS.—En **UTRERA** el día 20, en el **Hotel León de Oro**; en **JEREZ** el día 22, en el **Hotel Victoria**; en **ANDÚJAR** el día 24, en el **Hotel La Española**, y en **JAEN** el día 25, en el **Hotel La Rosario**.

Talleres y despacho en Barcelona: **Unión, 13, CASA TORRENT.**

Tribunales

Sentencias

Sección segunda: En la causa seguida por el juzgado de Posadas, por lesiones, se condena a Antonio Oliva Guzmán a un año, ocho meses y veintiún días de prisión correccional y 1.000 pesetas de indemnización.

—En la de Pozoblanco, por tenencia de armas, a Luis Gallardo a un mes y un día de arresto mayor y 100 pesetas de multa.

—En la de Cabra, por hurto, a Nieves Carmona Campos y Natividad Cortes se les absuelve.

Sumarios

Posadas: Por infracción de la ley de caza, a Antonio de la Cruz Nocaró.

Bujalance: Por lesiones, a Antonio Soto, al ser cogido por una máquina en la fábrica de crujo «San José», de dicha ciudad.

Montilla: Por lesiones, a Manuel Torres.
—Por quemaduras, al niño José García Chic.

Castro del Rio: Por muerte de un desconocido en las inmediaciones del cortijo «Carchena», y según el dictamen de la autopsia, dicha muerte fué producida por tuberculosis pulmonar y haber sobrevenido un síncope cardiaco por cansancio y las inclemencias del tiempo.

Fuente Obejuna: Por hurto de varias cañalleras al vecino de Azuaga José Moreno Pulgarín.

La Rambla: Por robo de metálico y efectos a Antonio Gálvez, por el joven de 15 años Antonio del Rio Méndez. El hecho ocurrió en la casa número 9 de la calle Ancha de dicha población.

Sección religiosa

Santoral y cultos de hoy

Día 16.—Jueves. Santos Faustino y Onésimo, mártires; Juliana, virgen; Porfirio, Soleneo, Elias, Julián, Jerimias, Isaías, Samuel y Daniel, mártires.

San Onésimo, obispo y mártir.—Antes de convertirse, era Onésimo esclavo de un ciudadano principal de Tolosa, llamado Filemón, hecho cristiano por la predicación de San Pablo. Onésimo cometió un robo en casa de su señor, huyendo luego y dirigiéndose a Roma. Allí visitó a San Pablo, que estaba preso, y éste lo conquistó luego para Jesucristo; bautizólo y le ordenó volver a su antiguo señor, con una carta de recomendación suya, en que rogaba con muchas instancias a Filemón que le considerase, no como esclavo sino como hijo. Perdonólo Filemón, le concedió la libertad y lo remitió de nuevo al Santo Apóstol. Onésimo quedó muy agradecido a San Pablo y le sirvió de todas las cosas. Viéndole San Pablo tan lleno de celo y del Espíritu Santo ordenóle presbítero y luego le consagró obispo de Efeso, sucediendo a San Timoteo. Por sus extraordinarias virtudes y por sus trabajos evangélicos, llamó Onésimo la atención de los grandes Santos de aquel tiempo. Conducido preso a Roma a causa de su fe cristiana selló con su sangre la doctrina de Jesucristo y mereció como los apóstoles la palma del martirio, siendo apedreado el año 95. Su cadáver, sepultado en la misma ciudad, fué más tarde trasladado a su iglesia de Efeso.

Jubileo Permanente.—En la iglesia de las Escalvas, de siete de la mañana y cinco y treinta de la tarde,

Jubileo de las Cuarenta Horas.—En la parroquia de San Miguel.

Corte de María.—Los antiguos asociados y las personas devotas de la Virgen visitarán en este día, jueves 16, a nuestra Señora del Carmez, en Santa Ana.

Peluquería de señoras

Tintes, Masajes, Ondulaciones, Ataguia, 5 pesetas; Marcel, 2 pesetas. Corte de cabello, 1'50 pesetas. Niñas, 1 peseta.—Servicio por señoritas y caballeros.

Propietario, **PACO**

Uceda sin número, esquina a Concepción.

Para Carnaval

Se han recibido hermosas colecciones de mantones de Manila bordados en todos los colores y dibujos, desde los más económicos hasta los más selectos y variados. Almacenes **HIERRO ARAGÓN**. Principal casa en Mantones de la China. Antes de adquirir su mantón visite estos almacenes. En precios no hay quien compita con esta casa. También tenemos grandes surtidos en mantillas, velos, sombrillas, medias y otros muchos artículos para trajes de disfraz desde 50 céntimos metro.

Nota.—Bonitos regalos a los niños.

En la Sombrerería

de Felipe del Valle, calle Alfonso XIII número 16 (junto al Gobierno), se acaba de recibir un extenso y variado surtido de sombreros a precios baratísimos.

El lema de esta casa es vender mucho y barato

Gran Bar Restaurant España y Francia

Instalado a la moderna.—Vinos y licoret de las mejores marcas.—Comidas a la carta y por cubiertos.

Se sirven banquetes dentro y fuera de la población.

Propietario, Francisco González

CÓRDOBA

PAPEL DE FUMAR

Indio Rosa